

Vol.3- Abril de 2024

# BOLETÍN INFORMATIVO

## DE LA REGIÓN CENTRAL

*¡Estamos Construyendo Región!*

**REGIÓN  
CENTRAL**   
RAP-E | Estamos Construyendo Región



Bogotá



Boyacá



Cundinamarca



Huila



Meta



Tolima

# EDITORIAL

## Enfrentando la crisis hídrica con resiliencia y acción

La RAP-E Región Central es consciente de la paradoja que enfrenta la región y el país: a pesar de las recientes lluvias, la crisis por el racionamiento de agua persiste. Los embalses y las reservas vitales aún reflejan niveles bajos que son preocupantes. Este escenario obliga a reflexionar y a actuar sobre la relación con el agua.

La gestión del agua no es solo una cuestión técnica sino profundamente humana. El agua es vida y su escasez afecta a todos, desde el agricultor que depende de ella para sus cultivos hasta las familias que la necesitan para su hidratación y aseo. Por ello, las estrategias de gestión frente a esta crisis se centran en la eficiencia, la educación y la colaboración.

La RAP-E a través del Plan de Seguridad Hídrica establece estrategias de acción y coordinación para hacer frente a los riesgos climáticos. Este plan es la hoja de ruta hacia un futuro más resi-

liente y seguro en términos de agua.

La entidad ha emitido recomendaciones y medidas, al corto y mediano plazo, para enfrentar el posible desabastecimiento de agua y garantizar su gestión eficiente. Esto incluye la identificación de fuentes alternativas de abastecimiento y la preparación para contingencias.

Es crucial que cada ciudadano comprenda el valor del agua y cómo sus acciones diarias pueden contribuir a la sostenibilidad hídrica. La crisis actual es una llamada a la acción, una oportunidad para fortalecer la gestión del agua y asegurar un futuro sostenible para las generaciones venideras.

# ABC

# DE LA RAP-E REGIÓN CENTRAL

## ¿Sabes en qué consiste el proyecto Cambio Verde?



Es el intercambio de material reciclable por alimentos frescos con un enfoque de economía circular.

Fortalece las cadenas de comercialización de productores rurales locales.

Contribuye en la disminución de pérdidas y desperdicio de alimentos.

Promueve el consumo de alimentos saludables como frutas y verduras.

Algunas cifras de su primera fase (2016-2019):  
75 mil beneficiarios,  
253 toneladas de material recuperado  
y 78 toneladas de alimentos entregados.



# CONSTRUYENDO REGIÓN

**GOBERNANZA  
Y BUEN GOBIERNO**  
RAP-E | Estamos Construyendo Región

## Retos y oportunidades de la descentralización en Colombia

La RAP-E Región Central participó en la conferencia 'Autonomía para la Equidad, el Desarrollo y la Democracia' liderada por Darío Restrepo, director de la Misión de Descentralización del Departamento Nacional de Planeación.

Durante el encuentro, se abordaron los retos y oportunidades relacionados con la descentralización de Colombia, a través de un diálogo constructivo y enriquecedor para fortalecer la autonomía de las regiones y promover un desarrollo equitativo y sostenible.



**COMPETITIVIDAD  
Y PROYECCIÓN INTERNACIONAL**  
RAP-E | Estamos Construyendo Región

## La RAP-E impulsa a Bogotá como destino de clase mundial

La Entidad participó en la primera sesión del Consejo Consultivo Distrital de Turismo 2024, liderado por el Instituto Distrital de Turismo (IDT), al que asistieron autoridades distritales y figuras clave de la industria turística y hotelera.

Durante el encuentro, fue socializado el Circuito BiciBogotá Región, una iniciativa que promueve el turismo de naturaleza y aventura en el centro del país. Este es el primer recorrido alrededor de una ciudad capital en Latinoamérica y el segundo del mundo.



## Trabajo articulado con la Secretaría de Desarrollo Económico de Bogotá acercará a productores con consumidores



Se trata de un sistema de monitoreo de precios de alimentos hortofrutícolas que permita monitorear los costos desde el campo hasta la mesa, asegurando una cadena de valor justa y transparente para los productores y consumidores, reduciendo los procesos de intermediación en logística y productividad.



La RAP-E pone a disposición el Sistema de Información SUMERCE como herramienta tecnológica para recolectar datos confiables y oportunos de los actores del abastecimiento de alimentos, fundamental para el diseño de proyectos y programas tanto locales como regionales.

## Avanza la constitución del Fondo de Agua del Río Coello en el Tolima

La RAP-E Región Central junto con la Secretaría de Ambiente y Gestión de Riesgo del Tolima y la Asociación de Municipios del Centro del Tolima (Asocentro), lideraron el conversatorio entre actores públicos y privados sobre el papel de los fondos de agua frente a la necesidad de actuar colectivamente por la seguridad hídrica del territorio bajo un enfoque de resiliencia climática.

Este evento marcó el inicio de la constitución del Fondo de Agua del río Coello, instrumento que se presenta como una respuesta innovadora a los desafíos de la gestión del agua en el contexto del cambio climático, asegurando el bienestar de las comunidades y la sostenibilidad de los ecosistemas de esta región tolimense.



## Con su experiencia, la RAP-E entra a ser parte de la Alianza Logística Regional Boyacá - Casanare

La Entidad trabaja para promover infraestructura vial, prestación de servicios y fortalecimiento institucional que permita la puesta en marcha de corredores logísticos regionales en toda la Región Central del país.

Es importante que, para el caso del transporte intermodal, se consoliden los sitios donde se realiza la transferencia de carga, así como determinar cuál es el nodo (sitio) y cómo se mejora su conectividad desde las zonas de producción. Este sitio debe prestar los servicios logísticos que las cargas requieran, dependiendo del mercado y los productos que se van a trabajar.



# HISTORIAS DE VIDA



Ubicado en la 'Plazoleta de los Artesanos' de la ciudad musical de Colombia, Ibagué, se encuentra 'Luchitas Arte y Cuero', el emprendimiento artesanal de Olga Lucía Méndez, quien trabaja día a día por reflejar la cultura, ancestralidad, la música y el arte de la 'Tierra del Encanto' a través de sus bolsos y artesanías de cuero hechas a mano.

Olga es de esas mujeres valientes que sufrieron el flagelo del desplazamiento forzado lo que la obligó a trasladarse hace diez años desde su natal Rovira hasta la capital del Tolima. Su emprendimiento la ha llevado a ganar concursos importantes que enaltecen la labor de los artesanos del país.

"Con la Cámara de Comercio de Ibagué ganamos el Premio a la Innovación de Colciencias, allí llevé la colección 'Tolima al Cuero', bolsos estilo guitarra, donde plasmamos sitios turísticos del departamento. En el 2019, junto a Artesanías de Colombia e Icontec, nos otorgaron el premio a la calidad, tenemos ya el sello en nuestros productos", expresó.

# FRASE DEL MES



// En la 'Mesa de Construcción del Plan de Acción Frente a la Vulnerabilidad del Recurso Hídrico en Bogotá y la Sabana por el Cambio Climático' reafirmamos nuestro compromiso con la RAP-E Región Central. Para lo cual, presentaremos ante el Fondo Para la Vida un proyecto de inversión por 80 mil millones destinados a la restauración y reconversión productiva en el corredor Chingaza - Sumapaz - Guerrero que abastece de agua a Bogotá y parte de la Sabana".



**Susana Muhamad**  
Ministra de Ambiente y Desarrollo  
Sostenible de Colombia

# RAP-EGRAM



En esta edición, te mostramos las postales de los stand de nuestros territorios asociados en la Feria Internacional del Libro de Bogotá (FILBo 2024)



*¡Estamos Construyendo Región!*



Síguenos como:

     @LaRegionCentral

[www.regioncentralrape.gov.co](http://www.regioncentralrape.gov.co)